
Pedro Larraín, director ejecutivo de la fun-
dación Belén Educa, salió vestido de hua-
so e intentó transmitir lo que se siente al
andar a caballo y la conexión con este ani-
mal. Sara Edwards, de Bosko (ganadores
Avonni), recordó que la naturaleza nativa
también es patrimonio. Jorge Prieto, crea-
dor de Kanka, hizo una invitación a dejar
las pantallas y crear. En tanto que Pía Kast
y Montserrat Idalsoaga, del jardín infantil
Masai, promovieron una educación al aire
libre, mientras que el periodista Sergio Es-
paña, fundador de la Corporación al Sur
del Maipo, finalizó su exposición pregun-
tándose cómo lograr que el territorio del
Maipo tenga una marca que acoja toda su
actividad cultural y acorde a la identidad.

“MAIPO VALLEY”

Una inquietud que luego fue recogida
por el conversatorio que dio cierre a la
jornada y que contó con Nicolás Shea,
fundador de Cumplo; Ignacio Idalsoaga,
fundador de Buinzoo; Paulina Silva, del
Museo Andino, y Cristián Allendes, de
Agrícola La Hornilla y expresidente de la
Sociedad Nacional de Agricultura (SNA),
conversación que fue moderada por el
editor de Innovación de “El Mercurio”,
Manuel Fernández. “Hay que empezar a
repetir y repetir”, instó Shea, recordando
un poco lo que se hizo con Start-Up Chile
en su momento, pero ahora tratando de
promover la marca “Maipo Valley” para
recoger y publicitar el valor de la zona
hacia afuera.

“Tenemos la capacidad de ser más. Hay
que creernos el cuento”, manifestó Idalsoa-
ga, a lo que Silva complementó: “Creo que
hay que creerse el cuento, pero mantenien-
do la identidad”. Allendes, por su parte,
también cree que hay que trabajar para
atraer empresas. “Para que Maipo crezca y
mantenga una identidad rural-urbana te-
nemos que atraer empresas cosa que la
gente quiera quedarse acá y seguir traba-
jando acá”, comentó. “Hay mucho poten-
cial”, destacó.

Stefano Gandolini se sube al escena-
rio con una botella que descorcha
para servirse una copa de su vino.

Acto seguido, comienza a hacer una cata al
público presente en el auditorio del Bio-
parque Buinzoo una fría mañana de julio.
Lo acompaña solo este cabernet sauvig-
non; no hay necesidad de un Power Point. 

El enólogo y creador de la viña Gandoli-
ni fue uno de los nueve speakers que pasa-
ron por el escenario para la primera edi-
ción del TEDxBuin, una nueva versión lo-
cal del famoso ciclo de charlas inspirado-
ras, que, en esta ocasión, intentaron
desentrañar la mística que esconde toda la
zona del Maipo a través de sus distintas di-
mensiones: su terroir, su educación, el res-
cate cultural, la naturaleza, el amor por el
campo, su gente y las historias que guar-
dan cada uno de quienes han echado raí-
ces en esta provincia. 

Bernardita Romero, creadora de la Fun-
dación Patrimonio Nacional —que está li-
derando el rescate de la Casona San Mi-
guel— relató su camino recorrido e hizo
una invitación a que “todos podemos ha-
cer algo con nuestro patrimonio”. Ricardo
Leiva, nacido en Buin, quien descubrió su
vocación como educador en el movimien-
to scout y hoy dirige el colegio Saint James,
promovió una educación con propósito.

La identidad y el patrimonio vivo se
toman primera edición de TEDxBuin

DESDE EL RESCATE CULTURAL AL VALOR DEL TERROIR LOCAL SE ABORDÓ EN EL AUDITORIO DEL BUINZOO:

Nueve speakers y cuatro
panelistas intentaron
desentrañar la mística que
esconde toda la zona del
Maipo a través de sus distintas
dimensiones y las historias que
guardan cada uno de quienes
han echado raíces en esta
provincia. SOFÍA MALUENDA

Los nueve
oradores de la

jornada junto a
Trinidad Rivera

y Javiera La-
rraín, del equi-

po de TED-
xBuin. 

S
O

FÍ
A

 M
A

LU
E

N
D

A

U
n grupo de maestras vestidas de overoles rosa-
dos se encargan de pintar distintos espacios.
Podría ser una emotiva publicidad televisiva,
pero en realidad es una escena que retratan se-

mana a semana las mujeres que componen Pink Pain-
ters, un servicio profesional de pintura con mano de
obra 100% femenina creado por Karina Vásquez, inge-
niera en construcción que detectó una oportunidad en
el rubro en el cual se ha movido por casi 20 años, para
aumentar la dotación femenina de las obras y profesio-
nalizar el oficio.

“Elegí el color rosado porque es súper femenino y
transmite calma. Yo veo a las chiquillas pintando de ro-
sado dentro de una casa y es súper tranquilizador, se
ve un espacio armonioso”, cuenta Vásquez, quien co-
menzó en marzo con este proyecto, luego de haber
dejado la constructora donde había trabajado por los
últimos ocho años. El despido fue el impulso que ne-
cesitó para concretar esta idea que le venía rondando
por la cabeza desde hace cerca de un año. 

“Me senté a conversarlo con un amigo y me pregun-
taba si estaba segura, que las personas eran muy ‘falle-
ras’. Y yo le decía, pero las mujeres no, tenemos otra
forma de ver la vida, diferente. Tenemos un compro-
miso familiar. Si nos entregan algo, hacemos maravi-
llas. Las mujeres levantamos al país”, cuenta la em-
prendedora acerca de los inicios y por qué hacerlo ex-
clusivamente con mujeres. Ya cuenta con cinco maes-

tras y, de aquí a fin de año, su objetivo es cerrar con
una gran obra: una edificación en altura. “Quiero en-

trar en una obra y quiero hacerlo con las chiqui-
llas”, proyecta entusiasmada esta emprendedora
que también tiene una tienda de vajilla.

Nueva empresa de
pintura opera con mano 
de obra 100% femenina 

SU META PARA ESTE AÑO ES ENTRAR A UNA EDIFICACIÓN EN ALTURA:

Karina Vás-
quez (a la
derecha), socia
fundadora de
Pink Painters,
junto a Suhail y
Cecilia, dos de
sus maestras. 
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Pink Painters fue creado por Karina Vásquez, ingeniera en
construcción que detectó una oportunidad en el rubro dentro del que se ha
movido por casi 20 años. SOFÍA MALUENDA

venes increíbles de todo Chile y La-
tinoamérica”, afirma.

Además, participó en el panel
“Caring for biodiversity”, junto a re-
ferentes como Wanjira Mathai y
Charlotte Kan, abordando la con-
servación desde un enfoque inclu-
sivo, intergeneracional y con pers-
pectiva de género. Su paso por Osa-
ka es parte de una gira internacio-
nal que incluye su participación en
el Programa de Visitantes de la
Unión Europea en Bruselas, y un
próximo panel en la Universidad de
Cambridge sobre juventudes, géne-
ro y contexto actual. A esto se suma
su reciente nominación al Premio
Princesa de Girona en la categoría
Internacional, un reconocimiento
al que fue propuesta por la Funda-
ción Carolina de España.

La activista chilena Julieta Mar-
tínez fue seleccionada por
Cartier como una de las 14

personas destacadas por su labor
como agente de cambio en el mun-
do, y la única representante de
América Latina en la instalación
“Your hand” del Women’s Pavilion
en Expo Osaka 2025. La experien-
cia, que combina tecnología e inte-
ligencia artificial, invita a los visi-
tantes a escuchar las historias de es-
tos líderes a través de una experien-
cia inmersiva.

“El cambio comienza con peque-
ñas acciones. No importa cuán pe-
queña sea la acción, cada una cuen-
ta”, es el mensaje que comparte su
holograma en la exposición. “Esto
visibiliza y potencia el trabajo de
Tremendas, donde hay niñas y jó-

Julieta Martínez destaca
en el Pabellón de las
Mujeres de Expo Osaka 

ÚNICA LATINOAMERICANA SELECCIONADA POR CARTIER:

Julieta Martínez (segunda desde la derecha) busca representar el “cam-
bio” en el Women’s Pavilion.

T
R

E
M

E
N

D
A

S

La fundadora de Tremendas es una de las 14
líderes mundiales destacadas. FERNANDA GUAJARDO
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CLAUDIA PEÑA, DE ENELX: “LA ALIANZA PÚBLICO-
PRIVADA ES FUNDAMENTAL PARA LA CUALQUIER
DESARROLLO, COMO LA ELECTROMOVILIDAD”

La invitada de esta semana a Digitalks es Clau-
dia Peña, responsable de Planificación y Estrate-
gia de EnelX. En el episodio, explica en qué posi-
ción está Chile en materia de electromovilidad y
cómo esta tecnología puede convertir a Santiago
en una ciudad inteligente.

“Una ciudad inteligente es más amigable para el
ser humano. Es una ciudad que, con tecnología, les
hace más fácil la vida a las personas”, explica la
ejecutiva, quien cree que la capital ha avanzado
fuertemente en este ámbito.

Destaca avances como los 2.500 buses de
transporte público que hoy funcionan con energía
eléctrica, a los quer se sumarán 1.800 en 2026.
“La gente agradece este bus más limpio e incluso lo
cuida más”, asegura.

También subraya el crecimiento de la electro-

movilidad a nivel de vehículos particulares y expli-
ca que se está trabajando en mejorar la red de
servicios que requieren estos vehículos.

Pero si bien este es un paso, añade que para hacer
más inteligente la ciudad se requiere algo más: la
sensorización de las calles y de la infraestructura
urbana. “Por ejemplo, postes con luminaria inteligente
o telegestión, que es algo que ya ocurre. Sensores de
medio ambiente, de ruido, cámaras. La gestión mejo-
ra a medida que obtengas datos de la ciudad”, añade.

Pero un elemento muy importante, advierte, “es
que toda esa información que se levanta ojalá llegue a
un solo lugar centralizado. Hoy, en la Región Metro-
politana, cada comuna funciona como silos”. Asimis-
mo, cree que se necesita un factor clave: “La alianza
público- privada es fundamental para la cualquier
desarrollo, y la electromovilidad es un ejemplo”.

La gran mayoría se reconoce las caras,
mientras otros se acercan más tímidamente.
Hay nombres como Anil Sadarangani, director
de innovación de la U. de los Andes; el director
general de ProChile, Ignacio Fernández; la
nueva directora ejecutiva de EMBIO, Janet
Torres, entre otros emprendedores y represen-
tantes del área biotecnológica. 

Se trata de la segunda Biotribu del año,
organizada por el CBT (Centro de Biotecnología
Traslacional) de Sofofa Hub, que tuvo como
protagonista a la startup Multiplex, fundada
por Bernardo Pollak, quien presentó su pro-
yecto Viroscope, una tecnología con proyección
internacional que permite diagnosticar enfer-
medades en plantas de forma temprana, con el
objetivo de mejorar la competitividad del
sector agrícola en Chile. “La relevancia del
programa de fitosanidad que desarrollamos
junto al CBT, radica en que hoy tenemos el
primer acercamiento a la implementación al
mercado”, detalló el emprendedor. 

Durante el encuentro y antes de un distendido
espacio de networking, también se abordaron
los principales desafíos de emprender en biotec-
nología en Chile y, de parte de ProChile, su
director general compartió herramientas y es-
trategias para apoyar a las empresas que buscan
proyectarse en mercados internacionales.

Comunidad
biotech se da
cita en el CBT

La segunda Bio-
tribu del año tuvo
como protagonis-

ta a la startup
Multiplex, funda-
da por Bernardo

Pollak.
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